Vivencias del Narco	trático	- 1

VIVENCIAS DE PERSONAS CON EXPERIENCIA EN EL NARCOTRÁFICO

Iván Mauricio Aldana, María Carolina López.

Universidad de la Sabana

Resumen

Se realizó una investigación basada en las vivencias de personas que estuvieron involucradas en el narcotráfico, esta idea surgió del planteamiento de Vargas (2003) quien manifiesta que el tráfico de drogas prohibidas ha alterado gravemente el orden de las sociedades latinoamericanas en prácticamente todos sus ámbitos, que van desde el económico hasta el cultural. Un ejemplo lo constituye Colombia, país en el que el ascenso del narcotráfico ha generado una seria destrucción en su estructura social; basados en su argumento se realizaron tres entrevistas biográficas a personas que relataron sus vivencias en el narcotráfico. Luego se recopiló información teórica y finalmente se contrastaron los resultados obtenidos en las entrevistas con la teoría. De esta discusión se generó como conclusión la hipótesis de que el narcotáfico no fue una creación total de la sociedad Colombiana, sino que hubo y hay una influencia significativa por parte de Estados Unidos en el desarrollo de esta problemática.

Palabras Claves Narcotráfico, Vivencias, Valores

Abastract

A study was conducted based on the experiences of people who were involved in drug trafficking, the idea arose from the approach made by Vargas (2003) who stated that the trafficking of illegal drugs has seriously disrupted order in Latin American societies in almost all fields, ranging from economic to cultural. One example is Colombia, a country in which the increase of drug trafficking has led to a serious destruction of the social structure, based on this argument, biographical interviews were done on three individuals who shared their experiences in drug trafficking, subsequently theoretical information was gathered and compared with the results obtained in the interviews. From this discussion raises the hipothetical conclusion that drug trafficking was not a total creation of the Colombian society, but thar rather there was and there still is a significant influence from the United States in the development of this problem.

Keywords

Drug trafficking, Experiences, Values

Experiencias De Vida En El Narcotráfico

Planteamiento Del Problema

Según Vargas (2003), el tráfico de drogas prohibidas ha alterado gravemente el orden de las sociedades latinoamericanas en prácticamente todos sus ámbitos, que van desde el económico hasta el cultural. Uno de los mejores ejemplos lo constituye Colombia, país en el que el ascenso del narcotráfico ha generado una destrucción muy seria en su estructura social; como consecuencia, la violencia que ha originado el narcotráfico ha contribuido a profundizar la exclusión social. Todo esto ha contribuido a propagar nuevas formas de interpretar este fenómeno social, tanto en la población Colombiana como en las personas que desde una perspectiva más cercana han vivenciado al narcotráfico; por lo tanto, se ha considerado relevante realizar un estudio biográfico en el cual, por medio de esas experiencias relatadas, se testifiquen los aspectos más significativos que han llevado a estos individuos a encontrarse de frente con el narcotráfico, y cuales han sido las vivencias que les ha dejado esta experiencia, la cual serviría como testimonio para reflexionar acerca de la simbología de lo que para estas personas es una sociedad que vive en el narcotráfico. Para esta investigación se planteo el problema: ¿Cuál es la narrativa construida por personas vinculadas al narcotráfico sobre sus vivencias en este campo? Ya que se encuentra bastante información en la literatura de cómo el narcotráfico afecta nuestra sociedad o libros de grandes capos y sus narrativas, con esto, queremos centrarnos en este tipo de vivencias pero con personas de condiciones más cotidianas que los de los famosos capos como Pablo Escobar, Santa Cruz, Rodríguez Orejuela, Gacha, Leder, Montana y Falcón entre otros. Como psicólogos, deseamos obtener la mayor cantidad de narrativas de participantes con estas características para así lograr una base de datos referente a este

contenido que le sirva a futuros investigadores adquirir una mayor perspectiva desde el punto de vista de los que han tenido experiencia de vida en el narcotráfico.

Marco Teórico

Según Betancourt y García (1994), citado por Avello y Torres (1996) el fenómeno del narcotráfico se ampara en tres antecedentes a saber: los cuales manifiestan las antiguas practicas del contrabando tanto extractivo como introductivo, la vieja y arcaica mafia de esmeraldas con su violencia y contrabando en sectores del centro del país, y la debilidad estatal que se manifiesta en la existencia histórica "el margen de la ley" de núcleos territoriales.

Es importante entonces entender los valores entendidos por nuestra cultura con respecto al trabajo, como la deshonestidad, irrespeto a la vida para poder conectar el fenómeno del narcotráfico con la interpretación que se le da tanto subjetivamente como intersubjetivamente. Pero para esto debemos entender el contexto histórico y el desarrollo del narcotráfico y así entender de donde surge esta cultura. Según Aragón (1988) citado por Avello y torres (1996), la situación en la que se encuentra el país en los 60 y los 70 debido a la fuerte crisis de desempleo afectan las reservas de divisas internacionales y por ende se hacen estrictas regulaciones de comercio exterior y esto genera oportunidades o necesidades de transgredir estas regulaciones. Dentro de este marco se destaca la *United Fruit Company* de Urabá los cuales son los primeros en explotar el contrabando para sus beneficios y es aquí donde surge el comercio internacional de la marihuana Aragón (1988) citado por Avello y torres (1996), Si embargo otro autor menciona en su libro "Contrabandistas, marineros y mafiosos" que la droga fue monopolizada por Antioquia, El Valle, Santander, la Guajira y mas tarde el foco central de México surge con Carlos Leder. Betancourt y García (1994), citado por

Avello y torres (1996), continúan explicando que la Guajira logra estar en esta lista debido a la falta o ausencia de autoridad estatal y al descontrol de esta zona, Antioquia empieza e sembrar en Urabá y simultáneamente siembra cocaína en esta zona y con ellos se identifica algo llamado el culto del dinero y el querer ser alguien en términos de poderío. Por otra parte en el valle Miguel y Gilberto Rodríguez Orejuela (vicepresidente del *First Internacional Bank*) empiezan su contrabando de químicos y cocaína por el Amazonas.

Otro autor que identifica otro comienzo de la droga es Castro Caicedo (1995), citado por Avello y torres (1996), el cual sugiere que durante de la guerra en Vietnam los soldados norteamericanos debían mantenerse drogados para poder afrontar sus batallas y al llegar a casa ya tenían una adicción desarrollada y necesitaban de estos productos y para estos momentos en Antioquia los "Cuerpos de Paz" que eran conformados por norteamericanos informantes sobre los avances y movimientos de la guerrilla empezaron a cultivar esos productos en la zona de Urabá para suplir las necesidades de sus compatriotas. Al ver lo lucrativo de este negocio expandieron sus rutas por Perú, Ecuador y Colombia especialmente por el puerto de Buenaventura, desarrollando así una ruta de cultivo, proceso y exportación de este producto.

Tomando estas referencias como marco teórico debemos continuar entonces entendiendo la cultura y la interpretación de los valores de esta que se le pueden dar, Tokatlian y Bagley (1990), citado por Avello y torres (1996), dicen que le narcotráfico florece gracias a la corrupción, violencia y necesidad por causa de las crisis económica, condiciones geográficas y climáticas. Sin embargo la nueva economía tiene un impacto sobre los valores de la sociedad y la conducta del individuo ya que este ultimo depende de los valores personales y del medio ambiente externo (social y físico) en el cual debe actuar. Y la alta rentabilidad y poder proporciona privilegios para pedir favores

políticos e incrementar el tráfico de drogas, Canon (1994), citado por Avello y torres (1996).

También encontramos en la literatura distintos autores que sugieren que en distintas épocas y diversas situaciones han provocado una imagen normativa del hombre. Donde el valor es primero en entendido como una norma, expresión importante o deseable y el cual tiene significado, espiritualidad, significado histórico, social, el cual responde a la finalidad del ser humano, Hackspel (1996), citado por Avello y torres (1996). Este sigue comentando que los valores tienen consecuencias en la vida humana que busca convertir en acciones todo aquello que persigue como un ideal de felicidad, perfección y crecimiento.

También podemos citar a Aristóteles cuando dice; "Todo el edificio moral gravita sobre una realidad: la felicidad, la dimensión ética del hombre se conciben en realizar la forma y el estilo de vida necesarias para conseguir la felicidad". Puesto que los valores están cargados de subjetivismo estos están compuestos de varias apreciaciones que finalmente los seres humanos interpretan e incluyen en el mundo con sus propios medios, técnica y poderes para denominarlos. *Roldan, E. (1988)*, citado por Avello y torres (1996). También podemos citar a Guzmán cundo dice que el hombre en la cultura cumple una fusión transferidora que actúan respondiendo a sus motivaciones haciéndolos parte de ésta como tradición.

Los valores identifican aspectos significativos y relacionados con aquello que creemos y con las formas de actuar, la verdad, el sentido de vida, de belleza, la felicidad y la perfección. *Guzmán (1987)*, citado por Avello y torres (1996). Sin embargo, debemos tener en cuenta el valor al trabajo pues es de allí de donde entendemos como las personas que hayan tenido experiencia en esta vida interpretan este valor y para esto

nos basamos en las definiciones que el siguiente autor le da. El valor al trabajo permite saber cuanto se respeta a una persona. Mediante el trabajo se consigue el dinero para satisfacer una necesidad, permite lograr una identidad social, y refuerza otros roles significativos de la vida. *Restrepo (1998)*, citado por Avello y Torres (1996).

La importancia de estos factores morales que se hallan en nuestro contexto social juega un papel importante como lo demuestra Moore (2002) es su investigación donde entrevisto a cuatro sujetos para interpretar sus opiniones sobre el problema de las drogas y el crimen en el Reino Unido, hallando como un resultado interesante "la fuerte relación entre las drogas y la naturaleza humana considerando una universalidad global que atraviesa un marco de tiempo histórico de millares de años", proporcionándonos una perspectiva de la relevancia del contexto histórico social que juegan las drogas en la sociedad, sin embargo una de las deducciones encontradas por Moore (2002), en su estudio es que un gran numero de jóvenes usaban drogas por puro aburrimiento y exagerado tiempo de ocio, algo que para razones de nuestro estudio debemos discrepar pues en involucrarse con drogas y crimen lo vemos como algo que tiende mas a relacionarse con el estrés económico que con los tiempos de aburrimiento de los jóvenes aunque si bien es valido para el Reino Unido en el caso de Colombia se notan unas diferencias económicas gigantescas que nos redefinen estas relaciones.

Cabe entender que como lo explica Moore esto en muchos casos lleva a los individuos al siguiente paso en este medio de vida que es el crimen como actividad para mantener su vicio, creando un círculo vicioso, como lo explica Harms (1965) citado en el articulo de Moore (2002). Aunque esto es disputado por Waterston (1993) citado en el articulo de Moore (2002), quien discute que las formas de vida irregulares y las

subculturas se en marcan en el abuso de droga, y sin embargo, pese a que el dinero de la actividad criminal pudo pagar las drogas, este puede no ser siempre el que condujo al uso de la droga.

Pero tal vez algo que destaca de todo esto es ver como la fragmentación de las clases sociales afectadas por el nivel de educación juegan un papel importante en la noción del ciudadano como lo explica Craines y Coles (1995), Citado por Moore (2002), cuando dicen que "Una continua división social entre los licenciados de escuela inexpertos, y las élites de una educación más alta, han creado una sociedad fracturada, con un estado marginado de la juventud, que valoran con poco respeto, la noción de la ciudadanía" y esto puede ser algo clave que concuerda con los valores mencionados anteriormente en el estudio de Avello y Torres (1996). En donde se le da importancia al valor hacia el trabajo. Lo cual es ratificado al sugerir Cohen (1955), citado por Moore (2002), que las juventudes de la clase baja crean una subcultura con un diverso sistema del valores diferentes a los de la cultura dominante de la clase media. Y esto nos puede generar una inquietud a resolver de si estos valores diferentes hacen la incompatibilidad en cuanto a la decisión de involucrarse en el narcotráfico.

Objetivo General

Describir las experiencias de vida y las opiniones relacionadas con narcotráfico en personas que han estado vinculadas con este.

Objetivos específicos:

 Describir los factores asociados al narcotráfico de los entrevistados según sus experiencias descritas.

- Identificar los antecedentes que llevaron a estas personas a relacionarse con el narcotráfico.
- 3. Describir las opiniones de los participantes acerca de la influencia del contexto familiar, social, económico y cultural en torno al narcotráfico.
- Describir las opiniones del narcotráfico con respecto a las organizaciones y empresas colombianas.
- Identificar con base a las experiencias de vida narradas posible soluciones al fenómeno del narcotráfico.

Categorías de Análisis:

Factores Asociados: Agentes a tener en cuenta que se relacionan o que se encuentran presentes en este experiencias.

Antecedentes: Historial de vida de los participantes antes de involucrase en el narcotráfico.

Opiniones sobre el narcotráfico: Punto de vista que se tiene del fenómeno del narcotráfico y su influencia en diferentes contextos y sus posibles soluciones.

Sub categorías de Opiniones sobre el Narcotráfico:

Influencia del contexto: Opiniones de los participantes con respecto a como el narcotráfico a influenciado los contextos familiares, económicos, sociales y culturales.

Narcotráfico en las Organizaciones: Opiniones sobre como esta organizado y como se ha desarrollado el narcotráfico en las organizaciones.

Método

Diseño. Esta investigación se llevó a cabo con un diseño cualitativo; específicamente biográfico, en donde se estudian vivencias en el narcotráfico y opiniones de los participantes por medio de narrativas. Ya que encontrar participantes que cumplan con estas características no es algo fácil se utilizó la técnica de bola de

nieve. Teniendo en cuenta la habilidad del investigador para generar un buen rapport y así acceder a la información deseada y ganar la confianza de los participantes.

Sujetos: Para esta investigación se seleccionaron Tres participantes de una manera no aleatoria y no probabilística. Los cuales son hombres entre los 31 y 41 años de edad con experiencias de algún tipo con el narcotráfico, y con experiencias de cárcel a causa de este. Dos de los participantes realizaron entrevistas en lugares escogidos por ellos y con la privacidad que desearon y otro participante realizo la entrevista vía e-mail con una cuenta creada para este propósito. Todos los participantes recibieron un consentimiento informado y se les recordó al inicio de la entrevista que la información era totalmente confidencial y que el uso de esta era plenamente académico para propósitos de nuestro objetivo general el cual se les explico cabalmente.

Instrumentos: Se diseñaron unas preguntas para lo que fue una entrevista semiestructurada las cuales corresponden a los objetivos de esta investigación. Para recoger la información se utilizo un reproductor de sonido mp3 en dos de las entrevistas. Y para la tercera se crearon dos cuentas con los nombres de Participante-01 y Entrevistadorusabana en proveedor un correo electrónico gratuito, la cual se realizo en un tiempo convenido desde un café internet en Bogota y otro en Isla Margarita en donde se encontraba el tercer participante. Las preguntas de la entrevista se realizaron durante las sesiones de clase y se encuentran en el anexo 1 de este documento.

Procedimiento.

La primera fase consistió en constituir el tema de investigación, identificar la problemática para ubicarla dentro de un contexto deseado. Con forme a esto se diseño un proyecto de investigación biográfica que buscaba describir las vivencias y opiniones de personas con vinculo en el narcotráfico. Para lograr esto se recolecto investigaciones

y artículos pertinentes al tema enfocados en este fenómeno. Durante esta fase también se estableció el diseño de la investigación, las técnicas de recolección de información y de selección de la muestra.

La segunda fase consistió en contactarnos con un conocido el cual sabíamos que había tenido el tipo de vivencia y las características que estábamos buscando para el desarrollo del tema. Al mismo tiempo aprendimos sobre la técnica de bola de nieve y le propusimos al participante sobre la posibilidad de realizar entrevistas similares a individuos que el conociera y que estuvieran dispuestos a participar en la investigación. Al cabo de unos días se logró contactar a otros individuos con las mismas características y uno de los investigadores se reunió con cada uno de ellos para proponerles participación en el estudio y comentarles de lo que se trataba el objetivo y a su vez se les reitero la intimidad que se iba a tener con respecto a lo que nos contaran. Aunque se trató de lograr la mayor empatía posible, al principio los participantes que habían accedido a la entrevista se sintieron indispuestos al hecho de ser grabados, pero al transcurrir el tiempo y después de otros encuentros uno de ellos se sintió lo suficiente cómodo y nos dejó grabar sus voz, otro nos dejó grabar su voz pero con la condición que esta se le fuera alterada y después de la presentación se le hiciera entrega de la cinta. Y el tercer participante accedió a la entrevista pero esta no se pudo grabar ya que tubo un viaje fuera del país y su entrevista por ende se realizó vía e-mail con un mail que se creo para que este se sintiera seguro y pudiese hablarnos con tranquilidad.

La última fase consistió en transcribir las entrevistas y las observaciones para así llevar a cabo un proceso de validación y análisis de datos; esto quedó condensado en una matriz de datos (ver anexo 2), para este análisis de información decidimos que los entrevistadores tomaran sus conclusiones sobre las entrevistas por aparte y con base a el marco teórico hicieran sus comparaciones de los resultados hallados. Pese a que

hubieron unas discrepancias en las interpretaciones que los investigadores daban también hubieron varias coincidencias en lo percibido por estos.

Resultados

Para poder describir las experiencias de vida de personas involucradas con el narcotráfico se tuvieron en cuenta varias categorías, la primera de ella es Vivencias con el Narcotráfico, en esta categoría se encontró que los tres entrevistados tuvieron una experiencia directa con el narcotráfico, esto independientemente si se involucraron por voluntad propia o involuntariamente, por ejemplo el caso de Boris quien reporta "uno si me dijo que le presentara alguien pero yo no quería meterme en eso y siempre fui reacio con lo de la droga a meterme en ese trajín" "ahí fue cuando unos amigos querían involucrar ese dinero ya pues con el narcotráfico en si es decir con drogas y fue cuando yo tuve el problema con la ley en estados unidos", algo similar sucede con Juan " yo tenia un negocio de distribución de drogas...una droguería en estados Unidos que desafortunadamente sirvió de fachada para que me involucraran en este delito de posesión de drogas" quienes han vivido esta experiencia con el narcotráfico afirman que una de las causas que los motivo para involucrarse en el negocio es el dinero, la necesidad de llegar a una meta, este es el caso del participante-01 quien reporta en su discurso "....uno siempre se pone una meta económica para después retirarse pero a medida que mas ganas mas deseas "asegurar tu futuro...".

Por otro lado se encontró en las experiencias de vida que los tres participantes estuvieron en la cárcel debido a delitos relacionados con el narcotráfico, como muestra el caso de Boris "...entonces lo que hice después de un ano fue presentárselos recibí unas llamas de ellos y luego de tres días y ahí fue que vinieron a arrestarme por cargos de conspiración..." así mismo le paso a Juan "... yo estaba en mi negocio y llegaron

hacer una redada y me encontraron las cajas con la droga y en ese momento me incriminaron con cargos de posesión y tráfico de drogas" también en este punto el Partcipante-01 relata "...yo caí preso por el delito de posesión con intento de distribución y con un cargo RECO pues me consideraron líder y cabecilla...".

Alrededor de estas experiencias hubo factores asociados y antecedentes que fueron relevantes para que estas personas se involucraran con el narcotráfico, ya sea porque conocieron a alguien que directamente los involucro o porque personas involucradas con el narcotráfico los implicaron, como es el caso de Boris "...bueno todo empezó en el aeropuerto conocí gente y nosotros comenzamos trabajando con dinero..." en este caso Boris tenía un trabajo que lo llevo a conocer personas que le ofrecían este tipo de negocio, se observa que tuvo un indicio anterior a implicarse directamente con el narcotráfico, y finalmente termino aceptando "...para que la gente viniera a Colombia y sacara dinero que era depositado desde allá pues tu sabes que solo se permite sacar una cierta cantidad de dinero hay fue cuando unos amigos querían involucrar ese dinero ya pues con el narcotráfico en si es decir con drogas..." también se muestra el caso del participante-01 quien conoció personas que andaban en este negocio "...ellos andaban en negocios sucios.. Narcotráfico..." por el contrario a estos dos casos esta el caso de Juan quien describió el hecho y se declaro inocente "...era una droguería que lamentable mente sirvió de fachada para que me incriminaran en una seria de delitos que realmente no tuve nada que ver...". Sin embargo, todos los casos coinciden con un antecedente de vida legal, en donde cada participante tenía un trabajo y una vida estable, un contexto familiar, como lo demuestra Boris "...bueno vivíamos aquí en bogota vivíamos en suba mis papas viajaron a estados unidos y yo viaje con ellos allá yo termine el high school eh dure un tiempo trabajando allá afortunadamente me contacte allá con alguien que me puso a trabajar en el aeropuerto..." "...mi vida en Miami es buena es una buena ciudad es muy tranquilo es una ciudad de muchas oportunidades en ese momento tenia una vida muy normal..." juan cuenta como fue su experiencia "...Hee... todo el tiempo mi vida ha sido básicamente muy correcta muy sana... Yo me fui de Colombia básicamente para buscar mejor suerte pero lastimosamente eso no siempre ocurre y fue cuando esto ocurrió y mi familia en cuanto a mis hermanos me dieron la espalda... mis hijos si no se podían venir sino hasta ahora... y ya afortunadamente pudimos salir de eso..."

a medida que las personas que se van en busca de nuevas oportunidades de vida y económicas y las obtienen se les manifiesta el deseo de tener mas, el caso del prticipante-01 "...pues me gane la confianza de unos de ellos y me ofrecieron un trabajo en puerto rico trabajando en un "POST OFFICE" con todos los lujos que deseara..." el caso de Juan nos muestra "...yo vivía en el momento en que me fui para aya solo... ahora mis hijos si están haya pero cuando yo estaba aya yo trabajaba solo y ahora mi señora se quedo con ellos..."

Varios de los participantes vieron esta experiencia como desafortunada, en donde se arrepienten de haber conocido personas que los involucraron y en donde muestran no querer volver a vivir esta experiencia, y donde tampoco se volverían a involucrar en esto, el participante-01 afirma "...a veces pienso que es un veneno que aunque te haga mal no puedes abandonar...." Boris hablo con respecto al tema "...se ve y además el deseo detener más como la avaricia sisisi también y tener varias cosas de repente claro que hay hace falta la educación y estar bien firme en sus valores para no verte tentado y saber decir que no..." Juan nos cuenta su experiencia "...eso fue feísimo la cárcel es básicamente una clínica del crimen haya tu aprendes varias el sentido negativo es una experiencia que te daña tu vida porque lo que uno vive en esas

cárceles es realmente desagradable, desde violaciones hasta masacres y muertes en el interior de la penitenciaria..."

continuando con el relato de Boris cuenta lo difícil que es la vida en la cárcel "...si habían muchos cubanos y colombianos involucrados en esto esta experiencia fue muy difícil el hecho de ser joven trae muchos problemas con relación a la gente que está allá hay persona con diez vidas mil vidas si yo se que es absurdo pero así es y ellos tienen mucho resentimiento con la gente que tiene poco tiempo les daba mal genio rabia entonces los involucran en peles y cosas así para los que hacen poco tiempo les terminen aumentando la pena entonces afortunadamente hay muchas personas de edad que los ven a uno como un hijo y uno a veces los ve como padres o mentores y ellos lo defienden a uno de peleas abusos violaciones o cosas así que se ven allá así fue como...". El participante-01 opina "...bueno fue muy de sorpresa.... uno siempre se imagina que le puede pasar ya que se veía como otros iban cayendo.... la intranquilidad que uno vive en ese tipo de vida no se la recomiendo a nadie pues ningún dinero lo vale..... Con respecto a la prisión pues eso es una de las cosas mas terribles que le puede pasar a un hombre... viví cosas que nunca te imaginaria... pero gracias a dios ya eso paso..."

Aunque la experiencia fue difícil todos los participantes quienes relataron su experiencia de vida entorno al narcotráfico manifestaron sus opiniones acerca del narcotráfico desde el punto de vista económico, como afecta al país, dieron una posible solución al conflicto y hablaron de cómo el narcotráfico es visto como una organización con mucho poder, que es capaz de corromper a empresas tanto privadas como del estado como es la opinión de Boris "...en la economía colombiana bueno yo creo que Colombia es un país muy ambicioso como es un país tan pobre con tanta

necesidad y tantas diferencia sociales aquellos que vivimos tan pegados unos a otros por ejemplo los de clase media a la baja quieren tener el estilo de vida de las clases altas y el narcotráfico te da eso y fácilmente por ejemplo yo era cuando era joven era muy ambicioso quería tener mucho dinero poder y pues ahora también soy ambicioso pero normal pero uno ve esa diferencia que hay y uno quiere tener lo que ellos tienen y pienso que es un problema de pobreza que lo induce a uno a querer tener dinero rápido y fácil por métodos no convencionales como lo es el trabajo honrado..." Juan nos comento acerca del tema "...yo pienso que en este delito del narcotráfico la gente lo que busca es ganar dinero fácil... una consecuencia para poder suplir este vacío podría ser una reforma en el gobierno de nuestro país...sabemos que es uno de los principales entes de exportación y de consumir estos productos y también de elaboraciones entonces pienso que el gobierno debe encargarse de este fenómeno, y identificar a estos cabecillas y dar fin con esto ponerle fin a esto imponiendo penas o mayores tipos de castigos para pagar estos delitos...." El participante-01 también dio su opinión con respecto a la corrupción que se maneja y al dinero del narcotráfico.

"...sinceramente pienso que le narcotráfico genera economías ficticias.... que trae dinero al país que puede ser usado para construcción e inversión... pero como todo dinero malo tarde o temprano se desvanece y genera situaciones perores de las que se encontraba al inicio el problema en si es que existe mucha corrupción y mucha gente que pese a que el narcotráfico sea malo desea como yo lo hice tener el dinero o el poder adquisitivo que este ofrece...".

Finalmente esta es la opinión de Juan respecto al narcotráfico como empresa, "...hay organizaciones de derecho internacional también la ONU que nos tienen identificados como un país que económicamente se encuentra vulnerado por este fenómeno. Entonces yo considero que es uno modo de hacer plata fácil pero que

realmente corrompe en cuanto a principio valores y ética de nuestro gobierno entonces me parece que además de lo anterior esto es una manera que nos corrompe -y no ayuda para nada..." y su consejo final "...mas que todo seria un consejo y es que no se dejen lavar la cabeza por conseguir dinero fácil... no se vallan a meter de mulas y que antes de realizar cualquier negocio o viajar a buscar nuevos sueños cerciórense de las personas y no confíen tanto en la buena fe de la gente... eso todo..." por otro lado está la opinión y el consejo de Boris "...desafortunadamente la corrupción parte muchas veces del narcotráfico y está en todas las empres o bueno muchas moviendo con su poder y dinero para conseguir su fin pienso que hace falta mucho para acabar con esto pues desafortunadamente es mas los que se dejas influenciar por el dinero y la tentación..." "...evidentemente el narcotráfico es una empresa que maneja dinero crimen organizado dinero sucio corrupción política que abarca todos los aspectos nacionales e internacionales privadas y no privadas..."

Terminamos esta recopilación con la ultima opinión del partcipante-01, esta ultima vivencia va relacionada con sus opiniones en torno al narcotráfico como institución "...es que el problema es esa corrupción que hay ... muchas empresas grandes están contaminada con dinero del narcotráfico con el propósito de lavarlo... yo podría contarte cosas de empresas que no te imaginas... pero bueno el narcotráfico afecta a todos... yo creo que todos conocemos a alguien que haya estado involucrado o que este metido en el negocio... y como es una gran salida económica muchos..."

"...terminan cediendo a este. Pienso que es un problema que afecta a muchas organizaciones... y a muchas personas..." que no están metidas en este negocio... pues le genera competencias inalcanzables..."

Discusión

Es notable como el narcotráfico a afectado a gran párate de los sistemas familiares, económicos, sociales, personales y organizacionales en Colombia y pese a que las experiencia vividas por los participantes fue notablemente dura, es interesante identificar como los participantes tenían vidas sanas y prometedoras antes de viajar a los Estados Unidos. Aunque aparentemente sea que prometedor en términos de calidad de vida el viajar a Estados Unidos y la calidad de vida sea inferior en Colombia,se identificaron antecedentes en todos los participantes de ser miembros productivos para la sociedad Colombiana. Sin duda alguna no podemos dejar a un lado la influencia del factor económico, el cual se mostró como un factor motivacional alto manifestado en forma de alta ambición en todos los participantes de nuestro estudio, se observó como todos ellos venían de clases sociales medias y como esas clases sociales se notó a excepción de Juan Pérez un apetito de codicia y materialismo. También se identificó como es el medio social, el que impacta a los participantes ya que pese a que la droga se procesa, produce y se exporta desde Colombia, en los casos de los participantes se reconoce el sistema social en donde viven, el lugar donde se generan las condiciones propicias para el negocio ilícito. Sin duda alguna esto no justifica esto la falta de ética y valores de los individuos en situaciones de oportunidad criminal, pero si se reflejó una mayor pulsión o tentación en territorio Estadounidense para delinquir, ya que la situación económica, débil imersión y cohesión social, diferencia de idioma, y choque cultural facilita la debilidad a delinquir de los que llegan de Colombia con la ambición de un sueño americano. Los participantes coinciden que el narcotráfico está severamente arraigado en las instituciones y en las organizaciones, y que mientras exista la necesidad de poder, dinero y mejor estilo de vida, siempre se encontrarán individuos

que deseen estar por encima de los demás si tener en cuenta principio y valores. Pese a que se invierta dinero en para combatir el narcotráfico los pasos en la lucha contra este no son relativamente significativos. Hoy en día aunque ya no tenemos los "grandes patrones" de los inmensos carteles como Pablo Escobar, Carlos Leder y otros mas, se ha creado una nueva generación de narcotráfico orientado a grupos pequeños en forma de células que se dividen y multiplican con rapidez y gran anonimato, y en donde su poderío está limitado a ellos mismos y no a un gran patrón, haciéndolos cada vez más difícil de capturar debido a su bajo perfil.

Avello y Torres (1996) describen tres factores importantes en el desarrollo del narcotráfico en Colombia, haciendo énfasis en contrabando que siempre ha existido en Colombia, la débil economía y el alto desempleo, factores que no dejan suplir necesidades básicas. Pero algo que ellos en su literatura reúnen al citar varios autores es la influencia que los estadounidenses han tenido en Colombia ya sea con los cuerpos de paz, con compañías como United Fuit Company entre otras tal vez razón del narcotráfico no sea un problemática que se gestó puramente en Colombia, sino que se puede hipotetisar que la el narcotráfico se nace de la combinación de: la necesidad, la cultura de comercio y trueque, la falta de rigurosidad legal y facilidad para la corrupción, por parate de los Colombianos y la ambición y oportunismo que los Estadounidences que trasmitieron a la cultura Colombiana desde mediados del siglo pasado.

Referencias

Avello, A., y Torres, C. (1996). *Valores en la Cultura del narcotráfico y sus implicaciones en el Desarrollo Humano*. Bogota, Colombia documento de monografía. Biblioteca Universidad de la Sabana.

Fernández A., y Elsa M. (2002) El narcotráfico y la descomposición política y social. El caso de Colombia. México, Plaza y Valdés, 2002.

Moore, P. (2002). An Exploratory Study of Young Offenders' Views Concerning Drugs, Crime and Drug Policy. UK. http://qed.emcdda.eu.int/journal/bulletin29.shtml

Santana, (2004). El narcotráfico en América Latina. México, Siglo XXI, Centro Coordinador y Difusor de Estudios Latinoamericanos, Universidad Nacional Autónoma de México.

Vargas (2003) *La oportunidad una ruta para el poder*. Colombia. Articulo publicado en la edición #3 de la revista *Cambio*.

			1	a	5
Categorías	Subcategorías	Preguntas	P	С	C
Vivencias con el Narcotráfico	Factores Asociados	¿Como te involucraste en este negocio?			
		¿Que te llevo a considerar este estilo de vida?			
		¿Como te relacionaste con estas actividades?			
		¿Cómo se componía tu familia antes de tu experiencia?			
	Antecedentes.	¿A qué te dedicabas?			
		¿A que se dedicaba tu familia?			
		¿En dónde vivías?			
		¿Que alcance estudiantil tuviste?			
		¿Como era tu vida antes de involucrarte con el en estas actividades?			
	> Influencia en el	¿Como crees que el narcotráfico influye en la familia?			
Opiniones sobre el	contexto.	¿Como crees que el narcotráfico influye en la economía?			
Narcotráfico.	> Posibles soluciones	¿Como crees que el narcotráfico influye en la cultura?			
		¿Como crees que el narcotráfico influye en la sociedad?			
		¿Qué posible solución podrías aportar al problema del narcotráfico?			
	> Narcotráfico en las	¿Cree usted que el narcotráfico esta infiltrado en las organizaciones			
	Organizaciones	Colombianas?			
		¿Como cree que el narcotráfico este afectando las organizaciones?			
		Que posibles soluciones podría usted sugerir en cuanto al fenómeno			
		del narcotráfico?			

Vivencias del Narcotráfico 22